
在 香港十餘年間的摸滾打爬中，劉瑰芳為
數千場婚宴、家居、會展進行過鮮花布

置，在自己所涉及的花藝行業已積累一定名
氣，其中也不乏接觸到各種社會名流人士。
「前特首曾蔭權兒子的婚宴以及劉德華、鄭秀
文主演的叫座電影《龍鳳鬥》的室內布置都是
由我設計的。」說起這些來，她多少流露出一
些自豪和滿意。

內地教學生 鋪就創業路
2000年，她應邀北上深圳某花藝學校授課。

從此，作為香港第一批來內地授課的兼職花藝老
師，她開始了每周往返內地一次的教學之路，也
因此在內地陸續培養了一批批花藝學生。
「不少學生現在在花藝領域挺出名的。」 應

該說，劉瑰芳在內地教授出來的這些學生，在
一定程度上也幫助自己鋪就了在內地拓展事業
的奠基石。「學生們接了大單生意，有些時候
忙不來或者做不下來，經常請我過去幫忙。」

造型須脫俗 擺脫街邊化
劉瑰芳認為，很多內地客戶在花藝設計上十

分信任香港人，如果一個策劃項目有香港人參
與，內地客戶對項目的信心也會增加不少。而
劉瑰芳所設計出來的花藝造型大膽、新潮、極
具西式花藝的清新脫俗，不像內地某些花藝設
計店那樣「街邊化」。如此這般的花藝風格也
自然受到了內地客戶的認可和喜愛。
認真對比兩地差異逐漸加大的消費實際情況

後，劉瑰芳發現，香港的行業競爭比較大、物
料成本也很貴、創業的投入和壓力大。與現時
港人在結婚上花錢「錙銖必較」相反，內地人
在結婚上十分捨得花錢，「我在內地接過20多
萬的婚禮鮮花布置，現在香港人基本上不可能
花這麼多錢來結婚擺花！」

與青年合作 深開花藝店
2010年底，劉瑰芳毅然辭去在香港的花藝設

計師工作，與汕頭青年李維合作，到深圳開設
了「花壹花藝」花店。「內地人對於花藝設計
漸漸的認識及喜愛，也增加了我在內地發展事
業的信心。」但是習慣了香港工作氛圍的她也
坦承，香港模式無法直接套用到內地。
「內地對花藝的認識很少，基本都是好奇心

態。」劉瑰芳所學的西式花藝設計講求簡單、
自然，注重線條感和架構上的和諧，香港人明
顯喜歡這樣的設計。而在內地的婚宴上，大部
分的青年人喜歡傳統的大紅大紫，小部分接受
簡約設計的年輕人卻迫於家中老人家的要求必
須採用紅色。「我只能遷就他們做點改變。」
劉瑰芳承認，遇到這樣的情況讓她覺得很無
奈，但是深圳畢竟接近香港，她相信慢慢地會
有更多年輕人願意接受西式花藝設計。

布置婚宴展會 生意滔滔
現在，劉瑰芳在內地每個月可以接20多單生

意，大部分是婚宴及展會布置，偶爾也會接一
些內地同行所無法完成的大單。而對於接下來
在內地的發展計劃，劉瑰芳說她一直想在內地
開一家自己的花店，但是由於資金不足，加之
之前在內地投資有失敗的經驗，因此她希望自
己能把「花壹花藝」這家店做大做出名氣，也
就此創造一個讓自己在內地受到認可的新開
始。

黃俊康在香
港出生，在內
地成長。上世

紀80年代，他回流香港從商，但1997後又
轉戰內地。現在，他是廣州政協委員，萊
蒙國際集團的創始人和董事長，內地上市
公司天虹的副董事長和第二大股東，還是
益力礦泉水、聖像地板、福臨門、金龍
魚、長城葡萄酒、凱萊酒店、三亞亞龍灣
25平方公里綜合開發等許多知名品牌的發
起人。這位業內知名的「品牌經營大師」
深信只要把自己能做的事情做到最好，最

終是能夠獲得認可的。

老實不做秀 愛國赤子心
黃俊康擁有八分之一英國血統，57歲依舊

眉目俊朗氣度不凡。但這位大師為人卻出乎
意料的低調，從業30多年甚少接受採訪。面
對本報記者的時候，他說話聲音很輕，臉上
總帶 「愧不敢當」的神色，「身邊的人都
說我太老實，不擅做秀，在內地很不流
行。」
黃俊康祖祖輩輩都是香港人，由於曾祖母

是英國人的緣故，他身上還流淌 八分之一

的英國血統。他告訴記者，自己雖出生香
港，對內地卻懷有極深的感情。「當年抗日
戰爭爆發後，我父母在香港積極參加抗戰，
解放後調回內地工作。可能是香港家庭環境
與內地成長經歷的緣故，讓我能夠很好地吸
收兩地文化所長，既耳濡目染香港的中西文
化特色，同時與內地文化亦相親相近。」

食品礦泉水 創名牌無數
他隨父母在內地生活到上世紀80年代初

期，才重新回到香港從商，由貿易起步。
1984年參與創辦天虹，後來又有了萊蒙等一
系列持續的創業與投資。1997香港爆發金融
危機，黃俊康在急劇惡化的大環境裡渡過難
關，隨後轉戰內地，布局當時剛剛起步的房
地產市場，在珠三角、長三角和京津地區提
前站穩，歷經了國內地產市場起步—繁盛
—調控—爆發—再調控的多輪經濟周期。
多年以來，黃俊康即便以其敏銳的投資眼光

及誠信的國際信用而備受業界讚譽，2010年與
妻子共同名列福布斯中國富豪榜，此後又當
選為年度地產風雲人物，外界卻一直鮮有他
的聲音。他對此解釋說：「我比較低調，一
直信奉踏踏實實做事、老老實實做人、誠誠

懇懇待人的原則。相信把自己能做的事情做
到最好，最終是能夠獲得市場認可的。」

公司領頭人 實幹第一線
他補充道，「作為公司的領頭人，我相信

實幹，會和團隊一起戰鬥在第一線，會在拿
地、產品定位及規劃等重大決策時與團隊一
起討論，聆聽他們的分析，並作出決定。另
外，不管是我以前創立的其他企業，還是現
在所在的公司都不盲目追求做大，而是 力
於做精品。我希望企業的每一步發展都經得
起考驗、對得起外界的信任。比起做一個高
調的知名公司，我們更樂意做一家受人尊重
的企業」。

兩公司上市 低調不出聲
黃俊康用他的行為舉動，切實表達了他的

價值取向，他在以誠待人、踏實做事的同
時，還以實際行動積極回報 社會。他作為
廣州市政協委員，在內地積極參與地方事
務，為深圳、廣州的經濟發展提出了多項有
益建議，並熱心參與內地的教育、文化等各
種社會公益活動。到目前為止，他和他所屬
的企業為內地公益事業捐資已累積到數千萬

元。
但是，在這個「商業強人」的心中仍有未

彌的隱痛——2010年到2011年不足一年的時
間，黃俊康旗下的兩間公司先後上市。巨大
的成功沒有讓他欣喜若狂，他對工作依舊嚴
謹沉默，對媒體仍然低調不出聲。據他身邊
朋友透露，黃俊康曾滿懷遺憾地總結這次上
市經歷：「我經歷了許多，也收穫了許多。
最讓我感到難過的是，在這段忙碌的時間
裡，我的父母相繼離去，沒有能夠與我分享
這一喜悅。此時此刻，我不知道該如何慶
賀。我只是一個思念父母的兒子。」

■香港文匯報記者李叢書廣州報道
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從事花藝設計20餘載的香港花藝師—劉瑰芳，憑 對插花藝術的濃厚興

趣，早年隻身遠赴日本求學。修讀了3年花藝設計，並輔修了園林設計、

婚宴設計、會場設計等一系列相關課程後的她，最終學成歸港。然而，她卻辭去香港花藝設計授課工

作，北上深圳與同樣熱衷花藝文化的汕頭文藝青年李維「聯姻」，在福田CBD開設了極富西

方文化氣息的「花壹花藝」花店。在內地全職工作了一年多，劉瑰芳也感覺到了一種在香

港工作所沒有的輕鬆感。「在香港工作，感覺我就是個保姆，操心很多。」而內地顯然給

足一個設計師應有的空間。 ■香港文匯報記者郭若溪，實習記者李薇、虎靜深圳報道

港 五味舖商商商商商商商商商商

港 在深圳人人人人人人人人人人

香江女花藝師

深築夢

「人活 就必須不停自我增值！」
劉瑰芳雖然持有花藝設計師最高
級別證書，但她還是會不定期的
報讀一些國外的花藝相關深造課
程，以便緊跟社會腳步。「因為
不懂得新技術也沒法更好地與客
戶交流。」目前，劉瑰芳正在報

讀一個舞台化妝形象設計課程，她
說，很多知道的人都感到無法理解，
覺得這個課程和花藝設計完全沒有關
係。而劉瑰芳卻認為，這個課程不僅
可以讓她在設計婚宴的時候更加得心
應手，也可以為她未來在內地開設花
藝設計學校做鋪墊。
劉瑰芳所在的花店位於福田區商業

CBD，每天都有白領經過花店，因為
喜歡店裡面極具藝術感的花藝造型而
詢問劉瑰芳是否教授插花藝術。對
此，劉瑰芳計劃近期在店裡開設一個
插花課堂，午休時間讓那些白領來學
學簡單的插花。「教導那些最簡單
的，譬如怎樣插花能插出藝術感！」
她認為白領學插花，喜歡學習簡單不
用思考的，只要懂得怎樣把房間打扮
得漂亮就可以了。

開設插花課 白領學生多
採訪中，劉瑰芳分享了一個與內地人

做生意時極有體會的感受—「內地人
很喜歡講價，買東西的時候習慣一直

『殺價』，很多時候，都要不停地向顧
客表達出自己是很誠懇地做生意的，
而非刻意抬高原價。」儘管感覺跟內
地客人溝通會有點辛苦，但還是要耐
心地跟他們解釋設計是很特別的，而
且是真材實料的，還要付出自己的愛
心和誠意去談。

服務要求少 內地壓力低
此外，劉瑰芳認為，香港人對服

務、品質的要求到了事無巨細均可挑
剔的程度，相比之下，內地人對花藝
品質、服務和設計的要求都不太高，
服務內地客人輕鬆很多，壓力沒那麼
大。

進修舞台化妝 鋪墊婚宴設計

劉瑰芳擴設計空間 促中西文化交融
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天地寬
■位於福田CBD的「花壹花藝」。
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■港式中秋禮籃。

香港文匯報記者郭若溪攝

■劉瑰芳為今年七夕設計的新娘

手捧花。

香港文匯報記者郭若溪攝

■黃俊康熱心公益，曾多次捐資幫助貧困

大學生。 資料圖片

■廣州多所高校的受助大學生向黃俊康贈

送愛心錦旗。 資料圖片

■黃俊康2010年曾與妻子共同名列福布斯

中國富豪榜，又當選為年度地產風雲人

物，但為人十分低調。 資料圖片

■每插好一束鮮花，劉瑰芳就感

覺自己又完成了一件藝術作品。

香港文匯報記者郭若溪 攝
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經營大師黃俊康 品牌高調人低調


